

FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS DE CIEGO DE AVILA
"DR. JOSÉ ASSEF YARA"

**Surgimiento y desarrollo de los hospitales de la ciudad de Ciego de Ávila.
Sprouting and development of the hospitals of Ciego de Avila city.**

Ileana Castaño Lam (1), Hilda Torres Alcalá (2), Liliams Yanet Hernández Castaño (3), Nora Domínguez Estevez (2).

RESUMEN

La necesidad de conocer la historia de las principales instituciones de salud que brindaron servicio a la población y las escasas fuentes de literatura que recogen estos temas, motivaron la realización del presente trabajo cuyos objetivos persiguen constituir un documento histórico de un valor imperecedero que aborda la historia del sector de la salud y contribuir a la formación de las nuevas generaciones de médicos y personal de la salud. En su elaboración se consultaron revistas y periódicos de la época, así como entrevistas a personalidades conocedoras de la historia de Ciego de Ávila. Sus resultados recogen las características de las instituciones de salud, desde la aparición en 1871 del primer Hospital Militar Español que radicó en los terrenos situados en la calle Libertad donde se construyó posteriormente el antiguo Instituto de Segunda Enseñanza de Ciego de Ávila que ocupa en la actualidad la biblioteca provincial, hasta la construcción en el año 1951 del hospital civil al que se otorga el nombre del digno médico mambí, Dr. Antonio Luaces Iraola, situado en el antiguo reparto Clarita, actualmente calle Máximo Gómez.

Palabras Clave: HOSPITALES, HISTORIA DE LA MEDICINA, CIEGO DE ÁVILA.

1. Especialista de 1er Grado en Fisiología Normal y Patológica. Profesor Auxiliar.
2. Especialista de 1er Grado en Histología. Profesor Asistente.
3. Estudiante de 4to año de la carrera de Medicina.

INTRODUCCIÓN

En entrevista realizada el compañero Fidel al referirse a la importancia de la Historia planteaba, "No se puede separar a un país de su historia" y efectivamente, no hay país sin historia como tampoco existen instituciones sin historia, así conocer el surgimiento y desarrollo de las organizaciones o instituciones en una ciudad, no sólo acrecienta nuestro acervo cultural, sino nos permite comprender su interacción, su valor social provocando sentimientos de respeto, consideración y amor hacia ellos.

Conocer la historia de las principales instituciones de salud que brindaron servicio a la población, es una necesidad para los estudiantes y trabajadores de este sector, sin embargo, son escasas las fuentes de literatura que recogen estos temas, ya que su confección requiere de una amplia búsqueda en materiales de archivo como la prensa local de la época, sin embargo debido a los años de existencia y su lógico deterioro corren el riesgo de perderse e imponen la necesidad, de su creación, por lo cual la recopilación de esta información cumple un doble objeto social, el de constituir un documento histórico de un valor imperecedero que aborda la historia del sector de la salud y su contribución en la formación de las nuevas generaciones de médicos y personal de la salud, elementos que constituyen los objetivos de este trabajo.

MATERIAL Y METODO

El trabajo se desarrolló en la Facultad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila “Dr. José Assef Yara” en el periodo de enero a junio de 2008. Se realizó un estudio etnográfico en el municipio Ciego de Ávila, para el cual realizaron búsquedas bibliográficas en materiales publicados en la época de la pseudo república en el periódico “El Pueblo” y folletos; la revista “Identidad”, prensa escrita actual periódico “Invasor”, existentes en los archivos de la biblioteca provincial “Roberto Rivas Fraga” de Ciego de Ávila, acompañado de entrevistas a personas dedicadas al estudio de la historia local como el Sr. Álvaro Armengol.

RESULTADOS

El Municipio Ciego de Ávila a lo largo de su historia ha contado hasta la época actual con seis instituciones hospitalarias que surgen en el año 1871 con la fundación de un primer hospital a cargo del ejército español, a partir del cual ajustados al desarrollo social de la comunidad dio paso a la fundación del primer hospital civil en 1885, que posteriormente en 1909, es sustituido por nuevo hospital civil que ejerce sus servicios hasta 1925 en que aparece el tercero, el cual por no responder a los requerimientos de la ciudad impone la necesidad de crear una cuarta institución en el año 1937 reemplazada en 1951 por otra a la cual se le otorgó el nombre de “Antonio Luaces Iraola”. A continuación, se señalan algunos argumentos que permiten caracterizar estas instituciones y su localización en la ciudad de forma cronológica.

Primer Hospital Militar Español (1871- 1885)

A mediados del siglo XIX Ciego de Ávila era una pequeña aldea de cerca de 40 casas de tabla y guano, y calles de tierra (1) los únicos edificios públicos existentes eran una iglesia en estado precario y un correo que desde hacía un siglo prestaba servicios. La población no rebasaba los 260 habitantes. Se conoce que por 1840 existía un médico cirujano que se nombró Don Juan Lachicot (2).

La guerra de independencia fue un gran impulso para el desarrollo de toda la comarca, la pequeña aldea comenzó a transformarse en centro de operaciones militares del ejército español en esta porción central (3). En marzo de 1871 comienza la construcción de los fortines y las alambradas y se construye el primer Hospital militar español, era una construcción de madera, situada en los terrenos de la calle Libertad, en el lugar que hoy ocupa la Biblioteca Provincial (4). En el mes de Marzo de 1877, se constituye el municipio de Ciego de Ávila (3) y por empeño de Martínez Campo se comienza a edificar la Iglesia y otros edificios entre los que se destaca un hospital de mampostería y tejas más grande que el anterior ,construido en el mismo lugar ,al que le pasaba por un costado la línea del ferrocarril ,tenía varios pabellones y contaba con 1700 camas ,según el Dr. Ángel de Larra y Cerezo, médico militar (2). El director del hospital fue el Dr. Narciso Túnez de Prado, gallego que llevaba 18 años en Cuba. El cuerpo facultativo estuvo integrado por 20 médicos (4). Este hospital fue visitado por dos periodistas españoles durante un recorrido que hicieron por la trocha de Júcaro a Morón, los que narraron que tenía en ese momento 482 enfermos ingresados. Es importante señalar que durante la guerra de independencia fueron miles los españoles enviados a Cuba, que no regresaron, siendo su principal enemigo el clima y las enfermedades, se destacó la fiebre amarilla que causó la muerte de miles de españoles. En nuestra provincia durante la guerra de 1895 a 1898 murieron 2198 militares, de ellos el 75% en nuestra ciudad, lo que se explica por ser donde estaba situado el mayor hospital de la región, el 33.7% de las causas de defunciones fue la fiebre amarilla y sólo el 24% por heridas de guerra (5). Estos datos nos hacen suponer que este hospital desempeñó un importante trabajo durante la guerra, pero sólo brindaba atención a los militares españoles, mientras la población civil carecía de estos servicios médicos. El edificio del hospital se mantuvo funcionando como cuartel de la guardia durante la pseudo república, y en la década del 40 fue destruido para fabricar

en sus terrenos, el instituto de segunda enseñanza que más tarde se convirtió en el Museo Provincial y, más recientemente, la Biblioteca Provincial (6).

Primer Hospital Civil (1885-1909).

El primer hospital civil del que se tiene noticias en nuestra ciudad tiene su primera mención en el acta capitular del 10 de octubre de 1885 (7), donde se recoge que el ayuntamiento aprobó un presupuesto para la construcción de un hospital, estuvo situado en la esquina de Marcial Gómez y Joaquín Agüero, donde se encuentra actualmente el Inder. En aquella época era una edificación de madera fabricada por los españoles como almacén. Más tarde, en 1899 funcionaba como dispensario. Se conoce que, en el 1900, el alcalde hizo un pliego de demandas al entonces gobernador militar norteamericano, Leonardo Wood, entre las que estaba la asignación de un crédito para que el gobierno se hiciera cargo de la limpieza de las calles y del sostenimiento del hospital (8). Consta que la comisión encargada de redactar el presupuesto del hospital civil, informó en carta fechada el 13 de Julio de 1900 “ya el hospital cuenta con medicinas, dormitorios, cocina, empleados, provisiones y todo lo necesario para admitir enfermos pobres que lo necesiten”, dándose entonces la orden para que se comience a prestar ese servicio. Otro acuerdo de la reunión fue nombrar como director al Dr. Alfredo la Torre que se desempeñaba como médico municipal (9). En septiembre de 1900 el alcalde informa haber recibido carta y presupuesto del superintendente de beneficencia y hospitales, donde se asignaba un crédito de \$250 mensuales concedido por el gobernador general y se recomienda la creación de una junta administrativa para su gobierno (9). Sin embargo, seis meses más tarde se informa que el superintendente en carta fechada el 14 de marzo de 1901 notifica que tiene en estudio un proyecto para “que el Hospital Civil de este pueblo pase a ser sostenido por el municipio”. En esa ocasión se planteó que, de ser así, el municipio no tenía recursos para sostenerlo por lo que habría que clausurar, y se suplicaba que siguiera siendo sostenido por la superintendencia de beneficencia y hospitales (9).

En esta misma época (1900-1901) funciona también un hospital para las tropas interventoras norteamericanas que llamaban Hospital Americano, que radicó en la esquina de la calle Independencia y Honorato del Castillo donde actualmente existe un edificio de viviendas (9).

Segundo Hospital Civil (1909 -1924).

Este funciono durante los años 1909 a 1924 en la casa situada en calle independencia esquina a calle 4 que era propiedad de Don Tuto Corcho, en la actualidad allí se encuentra una casa de vivienda. El primer director fue el Dr. Santiago García Cañizares, además trabajaron como médicos, el Dr. Ramón Blanco Cañizares, como practicante el Sr. Manuel Macias y como enfermera la Chicha Benavente. Allí funciona también una escuela de enfermeras. (11).Este hospital , por ser un local alquilado a un particular, se ponía en riesgo su funcionamiento , así lo refleja un artículo del periódico El Pueblo en Enero de 1915 donde se decía que a la secretaría de Sanidad se acababa de presentar un serio problema por haberse extinguido el contrato por el alquiler del local que ocupa el hospital y el dueño solicita se le pague el doble ,al mismo tiempo, se destaca en el mencionado artículo que casos como este se presentan reiteradamente por la necesidad de resolver un local apropiado para el hospital , ya que el actual no reúne las mejores condiciones , dándose el caso de no poder ingresar pacientes necesitados por falta de camas, por lo que ocurren muertes de pacientes en hoteles a la espera de que hubiese cama para ingresar (10-11).

En 1915 aparece otra nota en El Pueblo donde se comenta que la cámara de representantes presentó un proyecto de ley para hacer 50 hospitales en el país, cuatro de ellos en Camagüey, pero no se incluía a Ciego de Ávila porque ya existía uno, en respuesta, aparece un artículo en el periódico y se alerta

que dicho hospital no reunía las condiciones, por ser pequeño y no satisface las necesidades de la población (12).

Por la misma época (13), se publicó que gracias a la gestión del señor alcalde Chicho Torres en la Habana se podría construir un hospital con capacidad para cincuenta enfermos y se agradece al señor Modesto Maidique por ceder tierras de su propiedad para ese fin.

En 1915, el hospital estaba dirigido por el Dr. Valentín Días Pardo, el que, en un informe anual publicado en El Pueblo, señala que hubo 486 ingresos de los que fallecieron 18, y se realizaron 25 operaciones de cirugía mayor y 71 de cirugía menor (11).

En aquél entonces, el término municipal de Ciego de Ávila tenía más de 40,000 habitantes, por lo que resultaba demasiado pequeño, ya que sólo contaba con 30 camas, sin embargo, mucho tendrían que esperar para la construcción de una instalación hospitalaria con las mínimas condiciones para brindar un servicio adecuado al pueblo, pues como era común en la Republica de aquellos tiempos el dinero asignado para este fin iba a parar a bolsillos desconocidos .En el presupuesto del año 1917 a 1918 se asignaron \$70,000 para acometer la construcción de un nuevo hospital que se inicia en las áreas de un terreno donado por el Dr. Everardo Ortiz ,pero en breve tiempo el dinero se había “evaporado” y se detuvo la obra. En 1921, el presidente Mario García Menocal, firma un decreto autorizando la cantidad de \$63,000 para la terminación del hospital, pero este dinero junto con los materiales almacenados en el terreno de la obra, también se esfumó. La vergonzosa situación imperante, unida a las pésimas condiciones higiénicas sanitarias del pueblo, determina que la Asociación de la Prensa Avileña, asumiera una posición acusadora de tales hechos. En un artículo publicado en el periódico El Pueblo, se denuncia, sobre los bancos de los paseos, en el patio del ayuntamiento y en otros lugares igualmente públicos y sin abrigo, se contempla el horrible espectáculo de los sufrimientos y agonía de esos infelices en medio de la ciudad, centro de un emporio de riquezas” (11).

Tercer Hospital Civil (1925-1936)

En el período de 1925 a 1936, el hospital funciona en la calle Joaquín Agüero esquina a calle 2, donde actualmente se encuentra la empresa de construcciones azucareras, su director fue el Dr. Víctor Suárez Chamizo y el administrador el Sr. Alfredo Valdés López (8). Sus condiciones no respondían a las necesidades del pueblo, por lo que se continúa ejerciendo presión por parte de la prensa Avileña y otros sectores de la población interesados en la noble tarea de mejorar la salud de la población.

Cuarto Hospital Civil (1937-1951)

Entre los años 1937 a 1951, fue construido en las proximidades de la carretera central a la salida para la Habana, donde actualmente se encuentra la Subdelegación de servicios técnicos del MINAGRI, su primer director fue el Dr. Rogelio Pascual Morgado Torres y como Cirujano el Dr. Santiago Benguría, los demás médicos trabajaban gratis. El hospital contaba con cuatro salas, un cuarto de pensionistas, dos salas de hombres, una sala de mujer, y dos RX, de los que uno era portátil. Tenía capacidad para 64 pacientes, aunque contaba con un presupuesto para 39 enfermos (8). En 1944 fue nombrado como director el Dr. Pío Lorenzo Gonzalo de Toledo, junto a él trabajaron los Dr. Pedro Julio Díaz, Muñiz, Álvarez de la Campa y el Dr. Santa Cruz. Según datos reportados, se realizaban de 70 a 80 operaciones mensuales (14).

En esta instalación su personal calificado trataba de brindar servicio de salud a la población de Ciego de Ávila, pero al paso de los años se vio severamente afectado dada la falta de atención y la carencia de equipos y medicamentos, esta situación preocupó al personal médico y llevó al entonces director Dr. Pío Lorenzo Gonzalo de Toledo a solicitar al Presidente de la República Dr. Ramón Grau San Martín, con el que mantenía relaciones de amistad , la construcción de un nuevo hospital en Ciego de Ávila dado el “estado perfectamente inadecuado del existente” el presidente informó que con la recaudación de dos loterías donaría \$150.000 con este fin (8).

Quinto Hospital Civil (a partir de 1951).

Este hospital fue inaugurado en 1951 por el entonces presidente, Carlos Prío Socarrás, (8) se construyó en el reparto Clarita en la calle Máximo Gomes. El colegio médico con el apoyo de las instituciones cívicas de la ciudad, proponían darle el nombre de Dr. Pío Lorenzo Gonzalo de Toledo por su preocupación y gestión en la construcción del nuevo hospital, sin embargo, el ministro de salubridad le otorga el nombre del digno médico mambí Dr. Antonio Luaces Iraola que aún conserva (8). El primer director fue el Dr. Pío Lorenzo Gonzalo de Toledo y además formaban parte del equipo médico los doctores Miguel Hernández Cobo, Pedro Julio Díaz, Trino M. Morgado Sariol, Amalia Cortés, y laboraron también tres enfermeras y un enfermero, posteriormente a solicitud del director, se incorpora al grupo el Dr. Antonio Torres de la Vega, como endocrinólogo (8).

El nuevo hospital contaba con tres salas de mujeres, tres de hombres, una de niños, una de maternidad con una capacidad total de 60 camas, tenía además dos salones de operaciones, uno de RX, uno de Ortopedia, una farmacia, seis consultas, una biblioteca y varios locales más destinados a servicios (8). De esta forma se fueron incorporando equipos adecuados a la época y en el año 1955, el entonces director Dr. Francisco Olazábal, informa a través del periódico El Pueblo, que el Hospital recibió un Resucitador, una Cámara de oxígeno y una Incubadora, adquiridos con el dinero recaudado en la fiesta por el Día de los Hospitales, auspiciado por el Comité de Damas de la Ciudad (8).

Este fue el hospital que existía al triunfo de la revolución en enero de 1959, y se encuentra actualmente funcionando después de haber sido ampliado y reparado en varias ocasiones atendiendo a las crecientes necesidades de la población.

CONCLUSIONES

Se reconocen en Ciego de Ávila seis instituciones hospitalarias, la primera de origen militar fundada 1871, seguido a partir de 1909 por cinco hospitales civiles.

La existencia del hospital "Dr. Antonio Luaces Iraola" data de 1951, institución que conserva su nombre y su localización en la actualidad.

ABSTRACT

The necessity to know the history of the main health institutions that offered service to the population and the limited Literature sources, which collect these subjects, motivated the accomplishment of the present work with the purpose to create a historical document of an imperishable value that broaches the history of the health sector and its contribution to the formation of the new generations of doctors and health staff. In their elaboration, magazines and newspapers of that time, as well as interviews to experts of the history Ciego de Avila were consulted. Their results gather the characteristics of the health institutions from 1871, when the first Spanish Military Hospital appeared, which was situated on Libertad Street where the old Institute of Secondary Education of Ciego de Avila was constructed later and it is the Provincial Library at present, to the construction of the civil hospital named after the worthy mambi doctor Antonio Luaces Iraola, located in the former district: Clarita, Máximo Gómez Street nowadays.

Key words: Heath institutions, Ciego de Ávila hospitals, medical assistance.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

1. Benedito A. Bosquejo Histórico de Ciego de Ávila. /s.d./; 1936.
2. Domínguez. Carballo B. Hospitales y Médicos en la provincia Ciego de Ávila. Periodo Colonial. Rev Identidad. 1988; (1).
3. García Lebroc A. De cuando Ciego se convirtió en Municipio. Invasor. 23 Mar 2002.
4. Canel E, Fernández Castro A. Álbum de la Trocha. La Habana; 1897.
5. Izquierdo Canosa R. Viaje sin Regreso. La Habana: Verde Olivo; 2001.
6. Armengol A. Testimonio. Marzo 2002.

7. Ciego de Avila. Actas Capitulares de Ayuntamiento. 1885. [documento mecanografiado].
8. Domínguez Carballo B. Breve historia de la salud en la provincia Ciego de Ávila. /s.d./ 2000.
9. Ciego de Ávila. Actas Capitulares de Ayuntamiento.1900-1901. [documento mecanografiado].
10. Roig Cruz P. El Hospital de este pueblo. El Pueblo. 7 Ene 1915.
11. Díaz Pardo V. El Hospital Civil en 1914. El Pueblo. 14 Ene 1915.
12. Díaz Pardo V. Nuevos Hospitales. El Pueblo. 25 Ene 1915.
13. Prudencio. Mejora Necesaria. El Pueblo. 4 Jun 1915.
14. Sevit Sans MT. Estudio de una Comunidad Urbana [tesis]. Ciego de Ávila; 1948.